

Zeitschrift: Domaine public

Herausgeber: Domaine public

Band: - (1980)

Heft: 532

Rubrik: À suivre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Des trous dans les dictionnaires

Mea culpa! Mea culpa!

Je m'en étais pris au dernier tome de l'Encyclopédie vaudoise, consacré aux Arts et aux Lettres. Lui reprochant des erreurs, des omissions...

Force m'est de reconnaître en feuilletant le *Larousse* de la peinture (2 vol.) que l'Encyclopédie constitue un miracle, par comparaison.

Naturellement, j'ai cherché les artistes *suisses* — et disons qu'il sera beaucoup pardonné au *Larousse*, qui mentionne tout de même ce grand peintre contemporain, tragiquement disparu: Charles Rollier (grâce à un fort bon article de Rainer M. Mason). Mais ni Varlin, ni Hans Berger, ni Jacques Berger, ni Marius Borgeaud, ni Bosshard, ni Kaiser, ni Albert Schnyder, ni Coghuf, etc., ni aucune femme-peintre de chez nous.

Vous me direz: vous tombez dans le chauvinisme; vous surestimez de petits peintres d'intérêt local... Mais c'est ici que je dois faire mon second «mea culpa»: sottement, j'ai critiqué quelquefois nos fabricants et exportateurs d'armes... Or figurent dans le *Larousse* — naturellement — Reinhardt, et Hahnloser, et Joseph Muller, industriel et collectionneur soleurois. Et Bührle! Collectionneur, lui aussi, le *Petit Paysan* de Dürrenmatt (dans *Grieche sucht Griechin*), qui fabrique des canons, mais aussi des forceps — dans un esprit tout classique d'équilibre; estimant que, puisqu'il fait sortir de ce monde un certain nombre de nos contemporains, il est juste qu'il aide aussi à en mettre au monde; le tout en lisant Hölderlin et en contemplant ses toiles impressionnistes!

«Pas d'argent, pas de Suisses!» a dit je ne sais plus qui. Mais là où il y a de l'argent, il y a aussi des Suisses — non pas des artistes, sans doute, mais des collectionneurs!

* * *

Je vieillis! Exaspéré, c'est vrai, par des vétilles! Et par exemple, cette conférence organisée par la très

auguste Société Académique Vaudoise, de François Gilliard, professeur de droit à l'Université; neveu de Charles Gilliard, jadis recteur de cette même Université; parent de Pierre Gilliard, précepteur du tsarévitch et directeur de l'Ecole de Français moderne; et de Frédéric Gilliard, architecte, notamment de l'église de Vennes; et d'Edmond Gilliard, célèbre auteur du *Pouvoir des Vaudois...* Eh bien! Ils ont tout de même réussi à estropier son nom et à l'écrire *Gillard* (sans i)... Faut le faire!

* * *

En revanche, enthousiasmé par la parution des derniers livres publiés par les éditions de Mon Village, c'est-à-dire par Albert-Louis Chappuis. Albert-Louis Chappuis est paysan à Vulliens. Depuis trente ans, il occupe ses loisirs à écrire des romans, du *terroir* comme on dit, dont bien

entendu aucun éditeur n'a voulu. Alors il les a édités lui-même, et trouvé 3000, 5000, 8000 lecteurs, gens de nos campagnes, à Thierrens, Lucens, Mézières et autres lieux. Puis il s'est mis à éditer d'autres romans de romanciers du terroir. Puis, dans un troisième temps, il a réédité des classiques, d'Urbain Olivier ou d'Edouard Rod. Il vient enfin de faire paraître une traduction *en allemand* d'un roman de ce même Edouard Rod. Je trouve ça admirable! Et je suggérerais à la Société Académique de l'inviter à donner lui aussi une conférence... Et à l'Université de songer à lui pour lui décerner un titre de *docteur honoris causa*, qu'à coup sûr il mérite mieux que Mussolini!

Quant au dernier roman d'Alphonse Layat, qui vient de paraître chez lui... Mais j'y reviendrai, car il est excellent.

J. C.

A SUIVRE

Alerte: la lessive sans phosphates déferle sur le pays! Voilà que les animateurs de la société coopérative du GRILE, groupe de recherche, d'information et de lutte écologique, nous signalent que le produit dont nous mentionnions l'existence dans DP 527 et 531 (fabricant: Held AG) est en vente dans leur magasin à Lausanne (adresse utile: Topinambour, Pontaise 41). M. Omo n'a qu'à bien se tenir.

* * *

Il fumait trop et il avait contribué à compromettre sa santé. La rente AI d'un invalide a donc été réduite de 10% par la caisse de compensation compétente. La jurisprudence du Tribunal fédéral des assurances: «(...) Il faut, en cas d'abus de tabac, toujours admettre l'existence d'une faute grave lorsque l'assuré aurait pu, en faisant preuve de la prudence dont il était capable, vu son instruction, reconnaître à temps que l'abus de tabac pendant des années comporte le danger d'une atteinte grave à la santé, et s'abstenir en conséquence d'un tel

abus». Une leçon de choses qui aura certainement produit son petit effet dans un pays qui vient de rejeter une initiative visant directement la publicité pour le tabac. Car telle est la question: c'est soit la rente complète, soit cette merveilleuse impression de «virilité», de «plaisir» et de «santé» que procure la fumée, vantée par des publicitaires payés très gros pour prendre notre inconscient en main. Petit rappel: en 1978, les cigarettes occupaient la sixième place dans l'échelle des budgets publicitaires, plus de 35 millions en tout (répartis pour moitié entre les journaux et les magazines).

* * *

La Suisse romande face à la Suisse allemande. C'est de ce sujet brûlant que le conseiller d'Etat vaudois Marcel Blanc décidait d'entretenir les lecteurs de l'organe de son parti, l'UDC vaudoise, «Le Pays vaudois», au début de l'année (n° 2, 17.1.1980). Et il ne mâchait pas ses mots, commentant notamment les nouvelles implantations de commerces en Suisse romande et des «importants transferts de bureaux d'études alémaniques dans le canton de Vaud, ceci dans un secteur déjà saturé et

en forte récession»: «(...) Pour corriger ce déséquilibre, et pour autant que l'on veuille bien éviter tant une intervention de l'Etat central qu'une atteinte aux principes de l'économie libérale, il n'y a pas de miracle possible. A cette agressivité alémanique, il faut répondre par une même agressivité (...) Certes, le Suisse alémanique a de grandes qualités: il est sérieux, rigoureux dans le travail, économe, persévérand. Mais nous avons aussi les nôtres: nous possédons imagination, souplesse, facilité de contact. Ces différences de tempérament devraient susciter une saine émulation, propre à nous placer à égalité de chances.»

* * *

Le «Forum Jeunesse et Armée» sera présent, dans les années prochaines, en Suisse romande. Il possède déjà des sections dans les deux autres régions linguistiques de la Suisse. Cette information a été donnée dans l'émission «Video libero» (L'écran est à vous) de la Télévision de la Suisse italienne présentant la section tessinoise.

* * *

Migros assure son aide culturelle dans tout le pays. C'est ainsi que la Coopérative Migros Argovie/Soleure a ouvert un crédit de 150 000 francs au Comité d'organisation des manifestations destinées à fêter le demi-millénaire de l'entrée de Soleure dans la Confédération. Cette somme permettra d'organiser une tournée théâtrale dans le canton de Soleure.

* * *

Quel est l'avenir des «Verts» bâlois? La liste «Action verte avenir» a recueilli les votes de 121 électeurs sur les 20 000 qui ont déposé un bulletin dans les urnes du cercle électoral «Grossbasel-West». Au surplus, une coquille typographique ne leur avait attribué que les 28 votes émis en faveur de la liste «Athées internationaux». Evidemment, la «Basler Zeitung» a rectifié le lendemain. Malgré tout, pas très encourageant pour les écologistes désireux d'avoir un parti bien à eux.

LE POINT DE VUE DE MARTIAL LEITER

